
deporte

Medalla a la 
voluntad

Trinidad con 
la manga al codo

No podemos dejar que 
las piezas se pierdan
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Después de 13 años, regresa a 
la Ciudad Museo del Caribe la 
sede del acto provincial por el 
26 de Julio 

Asegura Oneyda Delgado, 
directora del Museo Provincial 
de Historia y amante de la 
restauración

El espirituano Diorges 
Escobar vuelve a las compe-
tencias tras superar varias 
lesiones

»8

variada cultura
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“aÑo 67 de la revoluciÓn”

Sancti Spíritus reportó en 2024 la cifra más baja de donaciones de sangre 
de los últimos cinco años. /Foto: Vicente Brito

las playas de toda la provincia están listas para la etapa veraniega. /Foto: Alien Fernández

Adriana Alfonso Martín

Verano a la vuelta de la esquina
variadas ofertas culturales y recreativas tendrán lugar en los ocho municipios espirituanos 
durante la etapa estival

Justo cuando nos separan pocas jorna-
das para el inicio del verano en Cuba, la 
provincia prepara un plan de actividades 
para el disfrute de todos los grupos eta-
rios. Variadas ofertas culturales y recrea-
tivas tendrán lugar en los ocho municipios 
espirituanos, confirmó a Escambray Ricardo 
García Hernández, coordinador de Progra-

mas y Objetivos en el Gobierno Provincial. 
“Las actividades planificadas tendrán 

como escenario fundamental los barrios y 
comunidades porque allí converge toda la po-
blación. Varias escuelas abrirán sus puertas en 
esta etapa, y se desarrollarán actividades de 
conjunto con el Instituto Nacional de Deporte, 
Educación Física y Recreación y Cultura”. 

García Hernández precisó que las condi-
ciones están creadas para que las unidades 
artísticas lleguen a cada territorio y, además, 

se desarrollen fiestas populares; así como 
bailables en las principales plazas y parques. 
Añadió que los campamentos de verano de la 
Unión de Jóvenes Comunistas y los de Pioneros 
Exploradores se realizarán durante julio y agosto.  

“Las reservaciones para las instalaciones 
de la Empresa de Campismo Popular están casi 
todas vendidas y se prevé brindar servicios de 
calidad con módicos precios. Las unidades del 
Comercio y la Gastronomía también se sumarán 
a las ofertas veraniegas”, agregó.

El coordinador de Programas y Objetivos 
comentó que las playas de Trinidad, Sancti 
Spíritus y Yaguajay están listas para recibir 
vacacionistas. “Allí también existirán variadas 
ofertas gastronómicas”, puntualizó. El turismo 
brindará servicios en todas sus instalaciones, 
con opciones de pasadía en las villas y hoteles.

“A pesar de la difícil situación electroener-
gética que enfrenta el país, tenemos un plan de 
actividades que responde a las necesidades de 
la población”, concluyó García Hernández.

la falta de las donaciones necesarias para cubrir 
la demanda ha propiciado la compra y venta ilegal 
en las plataformas virtuales  

Páginas »4-5

El mercadeo de las 
donaciones de sangre 



Elsa Ramos Ramírez
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Que un año después de haber 
ganado la sede del acto nacional 
por la efeméride del Moncada, 
haya obtenido la condición de 
provincia destacada, es como si 
repitiera el suceso. 

Y en el reconocimiento del 
Buró Político se premia el prota-
gonismo del pueblo, ese que en 
medio de condiciones más com-
plejas que las del año preceden-
te, ha sabido sortear las batallas 
para impulsar, mantener e incluso 
superar algunos resultados que 
deciden en esta emulación. 

 Es un premio al esfuerzo, la 
consagración, la resistencia y el 
trabajo. Porque las limitaciones 
se han agudizado y las carencias 
también. Han sido más feroces 
los apagones y el déficit energéti-
co de manera general con impac-
to en todos los sectores.

 Faltan medicinas, también 
insumos, como abastecimientos 
básicos, incluido alimentos. Los 
salarios no alcanzan y los precios 
no ceden. Aún así, están los hom-
bres y mujeres que se levantan 
todos los días con las marcas del 
sueño y del estrés cotidiano para 
protagonizar la épica de echar a 
andar cada puesto de trabajo.

Por eso, sin aquellos atribu-
tos, los del esfuerzo, la consagra-
ción, la resistencia y el trabajo, no 
se explica bien que, por ejemplo, 
hoy Sancti Spíritus mantenga la 
mejor tasa de mortalidad infantil 
de Cuba con un galáctico 1.1 
fallecidos por cada mil nacidos, 
un indicador que, para mí, preside 
el resto porque habla de la vida 
y del desvelo por que se haga la 

luz en aquellos hogares donde 
se espera un niño, que es como 
decir el mayor de los tesoros.

No puede pasarse por alto 
el tamaño empeño de los azu-
careros del Melanio Hernández, 
únicos del país en cumplir su 
plan de producción de azúcar que, 
aunque bajo, es el programa que 
en las condiciones actuales es 
posible hacer. Incluso aun muele 
a cualquier costo, porque sus 
granos de más hacen falta. 

Y esa es la épica de los agri-
cultores que más allá de planes 
que no cubren necesidades ni de-
mandas, se esfuerzan por que se 
produzcan alimentos, más con el 
recurso del esfuerzo que con el in-
sumo que no tienen, aunque con 
una mejor comercialización sus 
productos podrían llegar a más 
personas y a menores precios. 

También es la épica de los 

educadores que, como sus homó-
logos del país, mantienen las au-
las abiertas y hacen que nuestros 
niños brillen fuera de fronteras 
en Olimpiadas del saber. Es la de 
los científicos que unen noches 
y días para encontrar soluciones 
que aplaquen nuestras carencias 
a la manera en que innovamos 
todos en casa y fuera de esta.

Es la épica de los transportis-
tas que hoy son referencia en el 
país con los ecomóviles que ali-
vian el andar de los espirituanos 
y sus bolsillos también e incitan a 
la creatividad de otros para hallar 
alternativas posibles en medio de 
tanta oscuridad. 

Cabrían aquí otras menciones, 
unas visibles y otras no tanto, 
como los números macros que 
dicen que los contribuyentes todos 
cumplieron sus compromisos con 
la ONAT, que es como decir el Esta-

do, o que se redujo a solo seis las 
empresas con pérdidas, o que se 
contrajo el déficit presupuestario. 
Pero en cada espirituano que hace 
posible los amaneceres con la ve-
nia de su trabajo y de su empeño, 
también de su resistencia, están 
las razones de esta celebración.

Aunque no se pudo concretar 
todo el ambicioso programa que 
se concibió en torno al 26 del 
2024, tan solo para un mes y 
unos días, frescas están las hue-
llas de lo que su calor impulsó: 
se remozaron obras detenidas 
en el tiempo como el Hotel Zaza, 
algunas arterias sintieron el peso 
del asfalto, le nació una nueva 
rotonda a la ciudad que ganó en 
prestancia, belleza y orden vial. 

Algunas obras dormidas 
en el tiempo despertaron y 
recuperaron su vida útil, otras 
reiniciaron y terminaron después 

Sancti Spíritus: la épica
 de lo cotidiano

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas 
en la página web: www.escambray.cu

PARQUES SOLARES FOTOVOLTAICOS: LA 
LUZ DEL MAÑANA

Juan Carlos Subiaut Suárez: Varias 
veces he mencionado que no es correcto 
informar la terminación y puesta en marcha 
de un parque fotovoltaico, como el objeto de 
esta noticia, como “sincronizado totalmente 
al SEN”, o que “la terminación total de un 
parque o de forma parcial, permitirá sin-
cronizar al SEN tantos MW”; sino que este 
complejo solar fotovoltaico está terminado, 
con puesta en marcha y culminó exitosa-
mente sus pruebas de sincronización al 
sistema. La sincronización entre un sistema 
de generación eléctrica y otro depende de la 
equiparación o aproximación de varios pará-
metros eléctricos, como voltaje, frecuencia y 

ángulos de fase de voltaje, dado lo cual, los 
sistemas del parque pueden haber logrado 
la sincronización en un momento determina-
do y haberla mantenido, pero lógicamente se 
pierde, al caer la noche, y al otro día, debe 
lograrla de nuevo, si la red exterior (este 
sistema fotovoltaico es on grid) está ener-
gizada y su sistema de vigilancia y control 
puede leer los nuevos parámetros y crear 
la sincronía. La sincronización del parque 
no es permanente, ni siquiera “opera” de 
noche, y los parámetros de red, incluso 
energizada, cambian en el tiempo, dado lo 
cual, al otro día, debe ser resincronizado, por 
ello es incorrecto expresar “se sincronizaron 
al sistema X MW más”, se debería informar 
de la puesta en marcha de un parque con 
potencia, capaz de aportar al sistema, al ser 

sincronizado, X MW. Estos sistemas son de 
tipo on grid, es decir que exportan energía 
si existe sistema eléctrico exterior interco-
nectado al cual sincronizarse, si la línea 
SEN aledaña está desenergizada (en apa-
gón), el parque no exportará un kW, aunque 
potencialmente lo produzca. Por último, es 
habitual pensar que, en horas de mucho sol 
y de incidencia de la radiación solar, el panel 
“produce” más. Discrepo con la concepción 
de que es mayor su producción en el horario 
del día en que es mayor la radiación solar. 
Sucede que la eficiencia de estos sistemas 
tiene también que ver con la temperatura 
de trabajo (su potencia máxima se alcanza 
a los 25 grados de temperatura), y en esos 
momentos del día es que estas alcanzan 
su mayor valor, por lo cual no exactamente 

en esos horarios la exportación de energía 
es mayor.

ETECSA SE DESCONECTA

Yanaisy Cruz: Me gustó mucho cómo 
se aborda el tema de la situación actual de 
Etecsa y el impacto de esta medida en la 
vida cotidiana de los cubanos. Hoy existe 
una insatisfacción generalizada con los 
servicios de Etecsa, situación que empeora 
con las nuevas medidas, creando un am-
biente de frustración e insatisfacción en los 
ciudadanos. Creo que se tenía que pensar 
en el cubano de a pie, y no solo en mejorar 
la economía de la empresa, pues ellos se 
deben al pueblo y se deben tomar medidas 
a favor de todos, no solo de aquellos a quie-
nes les pueden recargar desde el exterior.

como la Unidad Quirúrgica del 
Hospital Pediátrico José Martí y 
algún área del Hospital Camilo 
Cienfuegos, en cuyo tanque ele-
vado con un nuevo color quedó 
signado el símbolo de que la mo-
tivación puede desafiar el peligro 
y las alturas. 

Y están el puente de Nela, el 
parque infantil de Cuatro Esquinas, 
Cabaiguán, la escuela primaria 
Miguel Calzada, de Topes de Co-
llantes. Porque cada centro laboral 
o espacio público hizo suyo el 
festejo e impulsó lo que pudo con 
alternativas propias, aunque fuera 
dar un brochazo de entusiasmo en 
una chispa que contagió a todos 
los municipios y avivó las alianzas 
entre estatales y privados.  

Pero por encima de lo tangi-
ble, quedó el espíritu que logró 
impregnar la designación de 
la sede y que se tradujo en un 
ambiente singular de trabajo, en 
iniciativas que azuzaron la crea-
ción en gente que laboró sin mirar 
el reloj, ni los recursos que no 
sobraron, ni tampoco el escenario 
complejo que les rodeó, incluido 
apagones y aguaceros.  

Porque no hay varas mágicas, 
ni milagros que ayuden, tampoco 
resolverá ahora este otorgamien-
to los problemas acumulados 
de años. La realidad agobiante 
carcome no pocas intenciones 
y lo poco de que se dispone a 
veces no tiene cómo distinguir 
entre prioridades, necesidades y 
reclamos. 

Porque no está exenta Sancti 
Spíritus de las mismas proble-
máticas que azotan a la nación, 
quedan más insatisfacciones que 
logros, tal como lo muestran los 
estados de opinión y mucho más 
por esa inconformidad perenne 
cuando nos comparamos con 
otros. Pero nada debe evitar que 
cada quien se ajuste a su medi-
da este traje de 26 que vuelve a 
vestir la tierra de Serafín un año 
después, ahora con su condición 
de destacada.   



Rosa Blanco Martínez 
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Gabriela Estrella Cañizares

Yoleisy Pérez Molinet

Una guajira deslumbrada 
en Vietnam

la prensa de esa nación asiática celebra su centenario y una 
delegación cubana se suma a la conmemoración. Escambray 
vive de cerca el acontecimiento

Vietnam abre de par en par sus puertas 
y su corazón. Recibe a invitados de diversas 
naciones del planeta para conmemorar el 
centenario de su prensa revolucionaria. Den-
tro de las delegaciones multicolores, cinco 
integrantes de la Unión de Periodistas de 
Cuba y, en medio de ellos, una representante 
de Escambray. Privilegio total; compromiso 
mayor.

Desde que llegó la noticia, todo ha 
sido sorpresa: organizar un viaje en tiempo 
récord, volar en tres aviones distintos por 
más de 30 horas con dos escalas incluidas, 
llegar al otro lado del mundo con el equipaje 
del deslumbramiento...

La llegada a suelo vietnamita ha sido, 
desde el primer minuto, una fiesta en colo-
res, donde resaltan los tonos brillantes de 
la hospitalidad y la gratitud.

Ni las barreras del idioma logran impedir 
el lenguaje de la hermandad. Todos sonríen al 
visitante y lo hacen sentir como en casa propia. 
El calor del clima se multiplica en los afectos.

En Hanoi hay visitas obligadas en un 
recorrido contra el tiempo. La primera 
estación, el Templo de la Literatura, sitio 
sagrado que data del año 1070, donde 
los vietnamitas veneran a Confucio y a sus 
reyes, a la vez que hacen votos de fe por la 
sabiduría y el futuro. 

Cada uno de sus cinco patios es un sím-
bolo y un descubrimiento. La magia no cabe 
en los ojos de una guajira deslumbrada.

Y como si no bastara, en la misma ruta 
llega la cita ineludible con la historia: el Mau-
soleo de Ho Chi Minh; una plaza, una casa 
donde aún habitan el hombre de pueblo, los 
lirios en homenaje a la novia perdida, una 
vida, una causa por la independencia que 
no llegó hasta después de su muerte, el 2 
de septiembre de 1969.

Pero no se trata de un periplo turístico. El 
viaje sigue por las calles de edificios altísimos 
combinados con antiguas construcciones, 
desfiles de motos zigzagueando entre el trá-
fico y llamativos anuncios de letras grandes 
donde el rojo se lleva el protagonismo.

Y se detiene ante el Museo de la Prensa, 
un mapa detallado por la historia del perio-
dismo vietnamita que la guía describe con 
orgullo y exactitud. Justo en el edificio radica 
la Asociación de la Prensa Vietnamita (APV), 

A partir de este mes co-
mienza en todo el país el 
proceso de preparación para 
la consulta del anteproyecto, 
que abarcará a todos los 
trabajadores, independiente-
mente de la forma de gestión 
en que se desempeñan o si 
están o no sindicalizados.

Así lo ratificó a Escambray 
Ekaterina Gowen Dickinson, 
miembro del Comité Central 
del Partido y secretaria general 
de la Central de Trabajadores 
de Cuba en Sancti Spíritus, a 
propósito de la incorporación 
previa de los colectivos labo-
rales para abrir el cronograma 
que se extenderá hasta el mes 
de agosto, en su primera y 
segunda etapa, donde resulta 
vital la participación activa de 
las secciones sindicales y las 
administraciones encargadas 
de la organización.

Según Gowen Dickinson, 
entre septiembre y noviembre 
se realizarán las reuniones de 
consulta con los trabajadores, 
comenzando por los colectivos 
de menor complejidad, por lo 
que en la provincia se desa-
rrollará un seminario este 18 
de junio con la asistencia de 
muchos de los factores impli-
cados en representación de 
diversas esferas de la socie-
dad y bajo la guía de la propia 
central obrera espirituana.

La miembro del Comité 
Central del Partido explicó que 
para esta nueva Ley, se espe-
ran importantes modificacio-
nes, por ejemplo, lo relacionado 
con el inicio de la edad laboral, 

El fin del curso escolar 2024-2025 es inmi-
nente, por ello en estos días a lo largo y ancho 
de toda la provincia se desarrollan los exáme-
nes finales ordinarios en los diferentes niveles 
de enseñanza, que se prevé concluyan entre 
el 7 y 8 de julio; a excepción de duodécimo 
grado, pues ya estos jóvenes se encuentran 
en los procesos de otorgamiento de carreras 
desde hace varios días.

Sin olvidar que, en la semana del 22 al 
28 de junio, está prevista la aplicación de los 
exámenes del Estudio Regional Comparativo 
Explicativo de la Calidad de la Educación, tam-
bién conocido como ERCE 2025, donde parti-
ciparán estudiantes de tercer y sexto grados 
de ocho escuelas en la provincia. Además, se 
espera también que en las próximas semanas 
concluyan los procesos de entrevistas para los 
estudiantes que, el próximo curso, comenzarán 
a formarse en carreras con perfil pedagógico. 

“De cara al verano estamos preparando varias 
actividades para aprovechar nuestros centros 

educativos en pro de la recreación de los niños, 
para ello queremos rescatar las rotaciones por los 
Centros de Pioneros Exploradores y Palacios de 
Pioneros. Además, de continuar en campañas y 
con el trabajo preventivo ante el consumo de dro-
gas en la provincia”, precisó Andrei Armas Bravo, 
director general de educación en Sancti Spíritus.

Mientras, de cara al próximo período lecti-
vo, esta semana se desarrolló en La Habana 
el Seminario Nacional de Preparación del 
curso 2025-2026, en el que participaron los 
directivos del sector en la provincia, para luego 
hacer lo propio en suelo espirituano.

“Entre los principales desafíos para el 
próximo curso están fortalecer la cobertura 
docente, pues en estos momentos anda por 
el 67 por ciento, para ello estamos trabajando 
con un grupo de legislaciones que permitan 
otorgar a los maestros mayores beneficios eco-
nómicos —puntualizó Armas Bravo—, además 
de la reparación de escuelas, algo en lo que 
hemos avanzado, sobre todo, en el caso de 
Trinidad, varios centros educativos rurales del 
Plan Turquino y la escuela pedagógica Rafael 
María de Mendive de Sancti Spíritus”.

Cierra el curso 2024-2025
 en Sancti Spíritus

Discutirán anteproyecto 
del Código de Trabajo

cuyo presidente Le Quoc Minh, junto a otros 
representantes de la organización, tiene la 
deferencia de recibir a la delegación cubana, 
encabezada por Juan Carlos Ramírez Heras, 
vicepresidente de la Unión de Periodistas de 
Cuba e integrada por Taimí Fernández Pérez 
y Odalis Acosta Góngora, representantes del 
gremio en las provincias de Guantánamo y 
Artemisa, respectivamente, y Yoleisy Pérez 
Molinet, o sea, la guajira deslumbrada a 
quien Escambray concedió el gran privilegio 
de representarla.

Con un té vietnamita, bien cálido como 
su propia gente, transcurre el intercambio 
de hermandad a toda prueba.

Salvando las distancias —que no solo 
son geográficas, sino también culturales y 
tecnológicas— afloran los mismos desafíos: 
conquistar lectores, caminar de la mano con 
los retos que imponen la Inteligencia Artificial 
y las redes sociales, encontrar estrategias 
para enamorar a los jóvenes, consolidar las 
organizaciones mediáticas como voceras 
fidedignas de la sociedad...

Cuando casi cae la noche, las naciones 
asistentes a la conmemoración por el siglo 
de la prensa revolucionaria vietnamita, que 
se celebra el 21 de junio, fecha en que Ho 
Chi Minh fundara el periódico La Juventud en 
1925, se funden en un abrazo, al calor de 
una cena típicamente asiática donde todos 
brindan por el mañana.

Es solo el preámbulo. Horas después se 
descorren las cortinas del Festival Nacional 
de la Prensa de Vietnam 2025, en el Centro 
de Convenciones de Hanoi, una majestuosa y 
moderna construcción concluida en el 2016.

Carteles, exposiciones, pantallas por 
doquier. Cien años de historia pasan de 
golpe ante los asistentes que no saben 
hacia dónde mirar.

La ceremonia es fastuosa, con un derro-
che tecnológico sin par, pero con la belleza y 
la sencillez propias de este pueblo magnífico 
que se levantó de las cenizas de la guerra 
para reinventarse y crecer.

Vietnam se viste de gala para celebrar 
un suceso nacional, al que restan otras 
atractivas propuestas.

El viaje se acerca al final. Mientras los 
ojos achinados de los anfitriones sonríen al 
visitante, los de esta guajira que no imaginó 
ni en sueños poner los pies en la tierra de 
los anamitas crecen por el asombro, pero se 
iluminan también con la luz de la gratitud.

Yoleisy pérez, al centro en la foto, integra la delegación cubana invitada a las celebraciones por el 
centenario de la prensa revolucionaria en vietnam.

que se propone sea a partir de 
los 17 años, aunque se pondrá 
énfasis en todo lo que guarda 
relación con los jóvenes y las 
mujeres, así como con las per-
sonas que tienen algún tipo de 
discapacidad; igualmente, se 
prevé retomar el teletrabajo y 
trabajo a distancia.

“Ya se han hecho 16 ver-
siones de este anteproyecto 
—aclara Ekaterina—, lo que 
indica que el mismo está sujeto 
a cambios constantes y aunque 
la consulta no inicia oficialmen-
te aún, sí se ha sometido al 
criterio de expertos en derechos 
laborales de otras estructuras 
afines, ya sea en universidades 
o en los propios ministerios 
relacionados con el desempeño 
de los trabajadores.

Asimismo, argumentó que 
resulta importante destacar 
que en ningún país del mundo 
se hace una consulta de esta 
magnitud con el pueblo, por lo 
que se pretende que todo lo 
que se plantee sobre el ante-
proyecto durante el proceso 
de consulta, quede plasmado 

para ser analizado, pues se 
tendrá en cuenta cada criterio, 
dudas u opiniones, inclusive 
propuestas de modificación.

“Este será considerado 
un código técnico que servirá 
de instrumento de labor y 
material de consulta para 
cada colectivo. En él se prevé 
destacar el respeto de los 
empleadores sobre el hora-
rio de trabajo y descanso en 
cada colectivo, entre muchas 
otras aristas, siempre bajo la 
premisa de los derechos de 
cada trabajador y en cuanto a 
su participación en la gestión 
económica de su entidad”, 
insistió la dirigente obrera.

Por último, la secretaria de 
la CTC dijo: “Estamos hablan-
do de la necesidad de cambiar 
nuestro Código de Trabajo que 
data del 2014, para atempe-
rarlo a los tiempos actuales y 
de esta forma poder definirlo 
como un documento en ver-
dad robustecido, abarcador, 
contextualizado e integrador, 
que garantice los derechos 
de todos los trabajadores”.

Ilustración: Periódico Trabajadores



Hay que tocar con las ma-
nos que los bancos de sangre 
sean prioridad para todas las 
unidades que nos tienen que 
despachar
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Donaciones de sangre en timbiriche 
virtual. Decenas de posts en Facebook de 
grupos de varias partes de Cuba muestran, 
de un lado, a quienes anuncian, a voz en 
cuello, la venta de su sangre como si se 
tratase de una zapatilla de marca; del otro, 
a los familiares dolientes, los que en un 
“necesito con urgencia” piden, casi imploran, 
una donación salvadora:                                                                                                                                    

“Cambio donación de sangre O+ por móvil 
4G preferiblemente Redmi 9A. No me gustan 
los Samsung, esa marca como última opción; 
pero nada de J2 o J3”. “Soy O+ y soy donante, 
no la vendo, pero la cambio por comida”.

“Necesito un donante O+. Si va a cobrar 
9 000 o 12 000 pesos, como ya me han pe-
dido, no me escriba. Es para una operación”. 

“Grupo, yo sé que la comida está difícil 
y todo el que está donando su sangre está 
pidiendo dinero; pero, coño, denle suave”. 

“Misericordia”, se persigna desde la 
cama 8 de la sala de Hematología del Hospi-
tal General Provincial Camilo Cienfuegos, de 
Sancti Spíritus, la abuela Esperanza Pérez, 
quien padece de leucemia mieloide aguda y 
ha precisado transfundirse tres veces.  

“No quisiera que empeorara mi salud 
porque si no hay sangre, está bastante cara 
comprarla”, dice la abuela Esperanza, mor-
diendo las palabras de impotencia.

El mercadeo de la sangre en espacios 
físicos y virtuales es una realidad en Cuba, 
nacida de la pérdida de valores ético-morales 
en un segmento de la población y de la falta 
de las donaciones necesarias para cubrir la 
demanda de diferentes unidades asisten-
ciales, fenómeno del cual no escapa Sancti 
Spíritus. 

Las cifras son elocuentes. Al término de 
2020, la nación reportó 357 665 donaciones 
voluntarias de sangre, y en el 2023, 254 845; 
ello significó 102 820 menos, de acuerdo 
con la Oficina Nacional de Estadísticas e 
Información. Por su parte, nuestro territorio 
registró 13 634 donaciones en 2021 y 7 252 
en 2024; reducción ascendente a 6 382, 
según la dirección del Banco Provincial de 
Sangre. A todas luces, el Programa Nacional 
de Sangre (PNS) demanda oxigenarse.

Porque detrás de los números siempre 
hay rostros y nombres y, en este caso, vidas 
por salvar, urge preguntarse: ¿se han perdido 
de vista a los donantes potenciales?, ¿existe 
poder de convocatoria de las organizaciones 
de masas?, ¿por qué la crisis de valores 
prospera como la mala hierba? 

EN LAS ARTERIAS DE LAS CAUSAS

Asegurar la disponibilidad de sangre y 
garantizar la asistencia médica devienen 
quebradero de cabeza en los últimos años 
en Sancti Spíritus. A juicio de la doctora Mirta 
Santos León, directora de Asistencia Médica 
de la Dirección General de Salud, “una de las 
causas ha sido la falta de donantes, y en ello 
ha influido la planificación, la organización y 
el aseguramiento. 

“Ha sido irregular la situación del trans-
porte para el funcionamiento de los bancos 
de sangre móviles y, también, el aseguramien-
to para las meriendas de los donantes. En 
2024 hubo un período en que se careció de 
bolsas colectoras; este año no han faltado; 
sin embargo, el problema radica en la dispo-
sición para donar”. 

En el torrente de causas, otras salen a 
flote, en opinión de la doctora Naylet Mora-
les, asesora provincial del Departamento de 
Urgencias y Emergencias Médicas: “A partir 
del 2020, la covid hizo decrecer el flujo de 
donantes, y el país necesitó hacer compras 
excesivas de recursos para enfrentar la pan-
demia. Esta realidad y las restricciones del 
bloqueo para adquirir las bolsas colectoras 
afectaron la no disponibilidad de estas en 
los bancos”.

Ahora bien, ¿cuál es el potencial actual 
de donadores voluntarios de sangre? La 
respuesta anda en muletas. ¿Cuántos de los 
que figuran en las antiguas listas del Banco 
Provincial, de los centros de extracción y de 
los consultorios médicos sobrevivieron a la 
covid, emigraron o rebasaron los 65 años? 

En opinión de Raumara Ramos Jiménez, 
directora en funciones del Banco Provincial 
de Sangre, el PNS hay que tocarlo con las ma-
nos. “Surtimos todos los hospitales, desde el 
Programa de Atención Materno-Infantil hasta 
las emergencias. Eso es prioridad.

“El trabajo de la atención primaria en 
la dispensarización y la citación al donante 
hay que retomarlos. Los consultorios tienen 
la dispensarización de pacientes sanos y, 
antes, tenían sus donantes localizados y los 
llamaban cada tres meses”. 

A no ser por las convocatorias que reali-
zan los ministerios del Interior y de las Fuer-
zas Armadas Revolucionarias, además de la 
Universidad de Ciencias Médicas, pudiera 
pensarse que las donaciones voluntarias 
están, prácticamente, en fase de extinción. 

¿Falta intersectorialidad?  
“Este trabajo tiene que hacerse entre 

todos. El médico de la familia puede tener 
identificado el potencial de donantes, pero 
es el trabajo educativo y de persuasión el 
que hace falta realizar entre todos para 
tener brazos dispuestos a donar”, concluye 
Mirta Santos.

¿La Atención Primaria se ha desentendi-
do del Programa Nacional de Sangre? 

“No es que se haya desentendido, es que 
esta actividad necesita de mayor atención. 
El consultorio es la célula fundamental que 
tiene hoy Salud porque es donde más se 
conoce a la población”, manifiesta la doctora 
Nailet Morales.

La calidad de la merienda y la situación 
del transporte también pesan en el deterioro 
del PNS. A juicio de Raumara Ramos, “es ne-
cesario que la merienda tenga más calidad. 
Si llegamos a un lugar con el que tenemos 
contrato y nos dicen: ‘lo que tenemos es 
mortadella’, tenemos que llevárnosla”.

¿Considera que no existe suficiente 

ocupación sobre el tema? 
“Hay que tocar con las manos que los 

bancos de sangre sean prioridad para todas 
las unidades que nos tienen que despachar”, 
remarca Ramos Jiménez.

Si de preeminencia se trata, los bancos 
móviles apenas respiran. Por carencia de 
transporte, no se llega a Tunas de Zaza y a 
otros sitios del territorio con gran potencial 
de donantes. Aunque hoy se labora en la 
reparación de un vehículo, ¿por qué desde 
hace más de dos años el Banco Provincial 
no dispone de medio propio?

En el caso específico del centro de ex-
tracción de sangre de Trinidad —hoy con los 
peores resultados en el territorio y con un 
cuestionable estado constructivo— depende 
del transporte que, irregularmente, ubique la 
Dirección General de Salud u otra entidad. 
“En Topes de Collantes, los donantes se han 
citado hasta ocho veces, y no hemos podido 
ir por no disponer de carro”, aclara Barbarita 
Altunaga Villas, al frente de esa institución. 

¿Ha contado con el apoyo de las institu-
ciones y del Gobierno?

“En algunas ocasiones, no siempre. 
Cuando tenemos la soga al cuello hemos 
tenido el apoyo. En los últimos días, el Gobier-
no y algunas empresas se comprometieron 
a ayudarnos”, dice Altunaga.

En marzo de 2024, el Buró Provincial del 
Partido llamó a reactivar el PNS. En palabras 
de Deivy Pérez Martín, miembro del Comité 
Central del Partido y primera secretaria de 
la organización política en el territorio, en el 
retroceso del programa ha incidido la desmo-
vilización de los donantes por insuficiencia 
de los Comités de Defensa de la Revolución 
(CDR); “corresponde a estos, de conjunto 
con Salud, revitalizar este movimiento. Salud 
en su función de dispensarizar las personas 
aptas para donar sangre y los CDR en ir casa 
a casa. En este propósito debe articularse el 
Partido, la FMC, la UJC y la CTC”. 

A más de un año de este llamado, las 
venas del sistema de donaciones voluntarias 
de sangre siguen obstruidas. ¿Cuánto ha 
influido en ello la pérdida del poder de con-
vocatoria de los CDR y otras organizaciones 
de masas?

el timbiriche virtual 
de las donaciones de sangre 

mientras algunas personas se debaten entre la vida y la muerte en instituciones cubanas de Salud, otros ciudadanos se aprovechan 
de tales circunstancias y, al margen de la ley, venden donaciones de sangre, sobre todo, a través de las redes sociales; mercado 
donde han llegado a solicitar hasta 12 000 pesos, 100 uSd, comida e, incluso, un celular de avanzada generación

ARELYS GARCÍA ACOSTA

Jorge Luis Nápoles Marín, coordinador 
provincial de los CDR hasta fecha reciente, 
alega que “eso no anda como antes; es una 
realidad que no la justifica ni el bloqueo ni 
la situación económica. El plan mensual del 
territorio es de 1 000 donaciones; hoy lo 
incumplimos”.

¿Hay apatía o falta tocar puertas en el 
barrio?

“Tenemos que tocar puertas. Asumimos 
la crítica de que no hacemos audiencias 
sanitarias o barrio debates con este tema. 
Sancti Spíritus cuenta con 308 000 cederis-
tas y tiene un plan de 12 000 donaciones al 
año. Tenemos de sobra brazos para donar”.

la provincia reportó en 2024 la cifra más baja de donaciones de sangre de los últimos cinco años.
Foto: Oscar Alfonso
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A tono con el casi desmontaje del sistema 
de captación de donantes voluntarios a nivel 
de barrio, resulta paradójico que esta activi-
dad no figure entre las cuatro prioridades del 
proceso de revitalización y fortalecimiento 
de las estructuras y misiones de los CDR, 
iniciado en el país en abril de 2022. 

Ser atendida entre las tareas tradiciona-
les de dicha organización, ¿no significa aflojar 
las bridas a un asunto que, en otros años, 
suscitaba análisis en más de un escenario?

ESTÍMULO AL DONANTE,
 CUENTA PENDIENTE

En un sondeo sobre las motivaciones 
que les asisten hoy a los donantes, las 
respuestas llegan como ráfagas: “no lo 
hago por voluntariedad, y sí por ayudar a un 
vecino”; “tengo 50 donaciones, pero ya ni me 
convocan”, “nunca he donado por interés; 
aunque ya ni diploma dan”; “la merienda no 
es la misma”.

En el flujo sanguíneo del PNS en Sancti 
Spíritus esta es la realidad: “Los donantes 
voluntarios prácticamente no asisten y solo 
acuden los familiares del paciente que se 
va a operar. Hay que estimular más; antes 
se hacía la actividad del donante, se le daba 
un pulóver, un módulo…”, alude Raumara 
Ramos.

Al decir de la doctora Mirta Santos, “eso 
que se hizo en un momento, no es posible 
actualmente. Y estimulación no es darle un 
paquete de detergente. Salud puede garan-
tizar atención médica; pero hay otras cosas 
que no Salud, nadie se lo puede ofrecer 
porque hoy no están disponibles”.

Con este punto de vista discrepa Altunaga 
Villas. “Si se trabaja con las mipymes, como 
sucede en Cienfuegos, se puede ayudar. 
No tiene que ser un paquete de pollo, algo 
siempre ayuda”. 

Tradicionalmente, Taguasco, ha mostrado 
resultados algo más favorables, gracias a la 
intersectorialidad y al apoyo del Gobierno, 
según Maikel Ruballo, director general de 
Salud en ese municipio. “Se ha potenciado 
la entrega de un módulo a los donantes con 
recursos locales, pero esto es imposible 
mantenerlo y las personas quieren algo a 
cambio, y cuando no tenemos qué darles, 
te dicen: pues no dono. A veces, afuera de 
los hospitales, por una donación de sangre 
para un caso urgente, te piden 5 000 pesos”. 

Por suerte, en La Sierpe, en esta cruzada 
por más vida, vale la ocupación guberna-

mental en el aseguramiento del transporte 
hacia las comunidades, y los aciertos de los 
Grupos Básicos de Trabajo y de los consul-
torios para identificar y comprometer a los 
donantes; además de facilitarles el acceso 
a servicios de farmacia, estomatología y 
consultas especializadas, subraya Armire 
Varela Alemán, directora general de Salud 
en ese municipio.  

PUERTAS ADENTRO
 DE LOS HOSPITALES

En el Departamento de Hemoterapia 
del Hospital General Provincial Camilo 
Cienfuegos garantizar las 20 o 30 transfusio-
nes que diariamente demanda la institución 
se vuelve más que complejo. Al menos el 25 
de abril de este año, Sonia Sánchez, jefa del 
Servicio de Transfusión, cuando revisó las 
estadísticas del día, la cantidad de donacio-
nes voluntarias disponibles en el Banco de 
Sangre Provincial era de cero. 

“Llevamos muchísimo tiempo, más de un 
año, con esa disponibilidad en cero o casi 
en cero. Solo se está utilizando la sangre 
solicitada directamente a los familiares”, 
precisa Sonia.

“Pese a esta situación, nunca ha fallecido 
un paciente por falta de transfusión y las 
urgencias siempre se garantizan. Sangre 
urgente que se pide, sangre urgente que 
se pone”, añade por último Sonia Sánchez.

“El hospital se ha visto en apuros con 
la cirugía electiva —reconoce el doctor 
Aliosky Polo Santana, director del Camilo 
Cienfuegos—; en esos casos, hablamos con 
los familiares para que gestionen la dona-
ción. Hay personas que se ponen exigentes 
y nos dicen hasta en mala forma: No, yo 
no tengo que donar, la mía, cuando yo me 
enferme, tiene que estar aquí. 

“Es lamentable que todavía se piense así, 
y no se entienda que la sangre corre por las 
venas y no la fabrica ningún científico en un 
laboratorio; no existe otro modo que donarla 
para salvar vidas”, reflexiona Polo Santana. 

MERCADEO DE LA SANGRE

En meses pasados, en la entrada princi-
pal del Banco de Sangre Provincial algo se 
cocinaba. Una mujer reunía a su alrededor a 
tres o cuatro personas; también llamaba a 
otras por el celular. Coordinaciones hechas, 
momentos después se presentaban como 
donantes familiares. La escena mañanera 
se hizo casi habitual, según Gerardo Martínez 
Jiménez, jefe de Departamento de Adminis-
tración del centro.

“Aun sin poder comprobar que se trataba 
de un acto de compraventa de donaciones de 
sangre o el propósito real de verse allí, nos 

resultó sospechoso y le llamamos la atención 
a la señora”.

¿Ustedes denunciaron este caso? 
“Esto es de conocimiento de todo el 

mundo”, expresa Martínez Jiménez. 
En la consulta de selección del donante 

de sangre, el enfermero Máximo García López 
puede tomarle el pulso a estas sospechas. 
“En las entrevistas previas, los notamos 
nerviosos y si resultan invalidados por alguna 
causa, hacen presión y quieren donar a como 
dé lugar. No puedo afirmar que sea que se le 
está dando algún pago o beneficio. Si hacen 
algún acuerdo entre ellos, es de la puerta del 
banco para afuera”.

En el espacio virtual las certezas son 
visibles a solo un clic. “La sangre no se 
vende. Si detectamos este acto detestable, 
eliminamos la persona del grupo de ayuda”, 
aclaran en el grupo de Facebook Donaciones 
de sangre en Cuba, advertencia que se cum-
ple según los administradores Zoila Mora y 
Alier Proenza, quienes coinciden en que no 
faltan los oportunistas que han interactuado 
con ellos para vender la donación.

Perspicaz lector de posts con dobles 
intenciones, Jean Carlos Fumero Guevara, ad-
ministrador del grupo Donantes y donaciones 
de sangre en Cuba, ha puesto en su lugar a 
más de un insensible. Algunos —explica— 
intentan apoderarse de nuestros grupos soli-
darios que abarcan no a un territorio, sino al 
país, para aprovecharse de las personas que 
acuden a las redes para solicitar un “último 
auxilio” por una donación.

Ante el cuestionamiento público evidente 
en otros grupos, con más énfasis en Donante 
de sangre de Cuba, Escambray dio la palabra 
a algunos de sus administradores; sin embar-
go, el silencio fue la única respuesta. Si bien 
muchos usuarios encuentran allí al donante 
salvador, otros se disfrazan de camaleones y 
convierten este espacio digital en un campo 
de batalla. 

Francis Picañol: “Necesito donación de 
sangre 0- para un anciano pendiente a cirugía 
de cadera. Puedo dar algo, pero ya estoy un 
poco erizada, pues me pidieron 3 000 pesos 
por una bolsa de sangre. Mejor cambien el 
nombre del grupo a Venta de Sangre ¿Dónde 
quedó la humanidad?”. *

Lisbel Vento: “A una amiga le pidieron 10 
mil, que horror”.

Mirelys Masoucos: “Yo soy donante tam-
bién (…) veo que todos aquí están pensando 
en los problemas de cada cual, pero se han 
preguntado ¿el donante no tiene problemas? 
¿Saben cómo se debe alimentar un donante? 
Sabían que ya no nos ponen dieta (…), ¿cuán-
to vale un pescado, un pollo, una bolsa de 
leche, etc?, es verdad que los hay abusadores 

como ese caso de 100 USD, pero tienen que 
ponerse de los dos lados de la balanza”.

Francis Picañol: “Miren esto que horror! 
¡Aún peor! 100 USD por una bolsa de sangre! 
¡Hay que denunciar a estos malnacidos!”. 

En cada comentario, mil lecturas.  Ante 
el imperio de las circunstancias (carencia 
de donaciones de sangre en los bancos), 
la crisis de valores prospera como la mala 
hierba. A instancias de Escambray, se suma 
a la disección de este fenómeno el doctor 
en Ciencias Sociológicas José Neira Milián, 
profesor titular de la Universidad de Sancti 
Spíritus José Martí Pérez. 

“Existen válvulas de escape social que 
no se están atendiendo debidamente. Se 
están asumiendo códigos foráneos porque 
las alternativas concebidas dentro de nuestro 
sistema social de tipo altruistas, morales, 
solidarias, han dejado de funcionar para un 
sector de la población que, haciendo lo que 
hace, desdeña lo que se ha construido en 
términos de valores humanos; articula en 
un mercado regido por las redes sociales 
virtuales de modo funcional e incontenible; 
se refuerza en el acto mismo de mercadeo 
y coloca en desventaja a la concepción de 
integración de la sociedad cubana ante la de 
cohesión social que se maneja en el mundo 
contemporáneo fuera de Cuba. Eso sería 
execrable, pero no imposible para estas 
personas, si no se inicia un accionar sisté-
mico, institucionalizado, que no redunde en 
discursos vacíos y apele a la legitimidad par-
ticipativa real”, alerta el experto universitario. 

Debe coincidirse con Neira en que la 
impunidad ha fertilizado este problema. Fuen-
tes del Tribunal Provincial Popular refirieron 
la no radicación aquí de alguna causa penal 
por la venta de donaciones de sangre; la cual 
puede tipificarse como un delito de actividad 
económica ilícita, previsto y sancionado en 
el Código Penal.

Por suerte, en medio de este timbiriche 
virtual, encontramos espirituanos con más 
de un centenar de donaciones ofreciéndose 
para salvar a niños gravemente enfermos. 
También, entre tanto marasmo de egoísmo, 
más de un post hablaba del joven Raikol, y 
de la movilización de gente venida de todas 
partes para donarle su sangre. Alexis Álvarez, 
su padre, vivió durante meses este aluvión 
de solidaridad, que no pudo salvar a su hijo 
de la leucemia, pero quedó la huella de las 
almas buenas. “Vino gente de Jatibonico 
—agradece Alexis—, de Trinidad… Yo daba 
hasta 10 000 pesos por una bolsa de sangre 
y nunca me quisieron cobrar un quilo”.

*Se respeta la ortografía original de los 
posts citados. 
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captura de pantalla de Whatsapp publicada en 
Facebook.
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“Son muchos años entregada a la profesión, a veces, cuando cierro los ojos puedo recorrer todos los 
monumentos de la ciudad”. /Fotos: Facebook

las Fiestas Sanjuaneras constituyen una de las celebraciones populares más 
representativas de trinidad. /Foto: Alipio Martínez 

oneyda ha restaurado varias tarjas y monumentos 
de la provincia.

Hace más de 30 años la joven Oneyda 
Delgado López cruzaba las puertas del Museo 
Provincial de Historia de Sancti Spíritus para 
trabajar como veladora de sala, y aunque reco-
noce que en ese momento no imaginó dirigir 
la institución, hoy desempeña esa labor con 
la misma dedicación que tres décadas atrás.

Pero, como ella misma afirma: “Mi gran 
pasión es la restauración, es lo que he hecho 
siempre y lo que espero continuar haciendo”. 

Precisamente, a esa labor ha dedicado 
más de la mitad de su vida, lo que le ha valido 
numerosos reconocimientos y la gran responsa-
bilidad de que solo ella puede dirigir el equipo de 
restauradores que cuida de dos importantes es-
culturas en la provincia: la de Camilo Cienfuegos 
en el Complejo Histórico de ese mismo nombre 
en Yaguajay y la de Serafín Sánchez Valdivia en la 
Plaza de la Revolución de la cabecera provincial.

“Los museos y la restauración llegaron a 
mi vida cuando terminé duodécimo grado, en 
ese momento tomé varios cursos en el Centro 
Nacional de Conservación para la Museología; 
pues los museos y las piezas que atesoran, 
desde pequeña despertaron mi curiosidad y 
sabía que preservarlas era la única forma de 
que nuevas generaciones pudieran conocerlas.

“Luego de concluir esos cursos volví a la 
provincia y comencé a trabajar como veladora 
de sala en el Museo Provincial de Historia y unos 
años después hice conservación aquí mismo. 
Posteriormente me incorporé al Centro Provincial 
de Patrimonio como restauradora”.

¿Cuál es la diferencia entre restaurador y 
conservador?

El conservador es el encargado de cuidar 
las piezas, conservarlas y evitar que lleguen 
a cierto grado de deterioro, si eso sucede es 

Las Fiestas Sanjuaneras cons-
tituyen una de las celebraciones 
populares más representativas de 
Trinidad, fijadas en el calendario 
en el mes de junio como tributo a 
San Juan y San Pedro. Mantener 
viva la tradición rebasa cualquier 
tipo de contingencia, pues deviene 
compromiso con la salvaguarda del 
Patrimonio Inmaterial de la ciudad.

  Por ello, el espíritu del carnaval, 
ajustado a los momentos actua-
les, se deja ver entre líneas en el 
programa que retoma propuestas 
apegadas a los orígenes de la fes-
tividad con un matiz religioso inicial 
para convertirse en manifestación 
popular con el paso del tiempo.

 De acuerdo con Aymé Sánchez 
Durán, especialista en Comunica-
ción de la Dirección Municipal de 
Cultura y Arte, la festividad se ex-
tiende desde el mes de junio hasta 
los primeros días de julio y tiene su 
mayor realce este fin de semana con 
los recorridos de las comparsas por 
las principales calles de la ciudad y 

enamorada 
de la restauración

así se declara oneyda delgado lópez, directora del museo 
provincial de Historia de Sancti Spíritus y restauradora del 
centro provincial de patrimonio cultural

cuando interviene el restaurador. Por ello, es 
tan importante conservar, pues muchas veces 
la pieza ya no puede ser rescatada. 

Luego de tantos años dedicada a su profe-
sión, usted tiene la responsabilidad de dirigir al 
equipo que trabaja en la conservación de dos 
esculturas muy importantes en la provincia. 
¿Cómo asume ese reto? ¿Es muy complejo 
el trabajo?

Desde hace varios años asumí el mando del 
equipo que se encarga de conservar las escul-
turas de Camilo Cienfuegos en Yaguajay y la de 
Serafín Sánchez en la Plaza de la Revolución, de 
Sancti Spíritus, algo que disfruto mucho, pero 
a la vez representa una gran responsabilidad.

Es un proceso complejo, que suele demorar 
entre uno o dos meses por el gran tamaño de 
ambas esculturas, trabajamos con andamios 
desde la parte superior de la obra hacia abajo.

Además, debemos tener en cuenta las 
contaminantes que afectan a las esculturas, 
para saber qué productos aplicar, de modo 
que preservemos la integridad de la pieza y no 
alteremos sus características en el proceso. 

¿No le da miedo subirse a los andamios?
Cuando era más joven sí, pero ya la expe-

riencia me ha dado seguridad. Siempre soy la 
primera en subirme a los andamios. 

Pero, hay que ser muy responsables y todos 
los implicados debemos mantenernos alerta, 
pues es un trabajo en equipo, donde hay que 
cuidar al compañero. Aunque confieso que, a 
veces, estoy tan absorta en mi trabajo que me 
siento parte de la escultura.

¿Qué otras piezas de gran valor han pasado 
por sus manos?

Muchas, he trabajado en todos los museos 
de la ciudad. Hace varios años la caída de uno 
de los techos del Centro Provincial de Patrimo-
nio afectó, de forma severa, al Espíritu Santo, 
una pieza de gran valor patrimonial para Sancti 

Spíritus; ese trabajo se prolongó por dos años, 
e implicó muchos detalles, pero al final logramos 
rescatar la pieza. Y, luego, he continuado la labor 
de conservarla. 

El Museo de Arte Colonial es, también, un 
lugar muy retador a la hora de trabajar, pues sus 
piezas pertenecen al arte decorativo e implican 
un gran número de detalles, allí he trabajado 
desde muebles hasta vajilla. 

También disfruté mucho el trabajo con las 
lámparas de la Biblioteca Provincial Rubén 
Martínez Villena, pues son verdaderas obras de 
arte. De hecho, creo que las lámparas son de 
mis piezas favoritas para restaurar.  

Además, he trabajado el papel, los metales, 
los mármoles; y diferentes bustos y tarjas en 
toda la provincia y fuera de ella. 

¿Qué cree usted no puede faltar en un 
restaurador?

Las personas que trabajan en la conserva-
ción y restauración tienen que tener una elevada 
preparación y conocimiento sobre las piezas 
museables y estar comprometidas con el bien 
en el que trabajan. Es una labor que implica 
mucha responsabilidad, pues hay que respetar 
las piezas, sus características y la opinión de 
sus autores.

¿A sus 53 años tiene pensado descansar?
Siempre voy a estar enamorada de la res-

tauración, continuaré dedicada a ella mientras 
mi salud y edad lo permitan. 

En estos momentos, Sancti Spíritus tiene 
la necesidad de formar restauradores, para que 
nos apoyen y algún día asuman las responsa-
bilidades que otros profesionales y yo enfren-
tamos, pues no podemos dejar que las piezas 
se pierdan y con ello se olvide nuestra historia.

el poblado costero de Casilda.
El Baile de las flores, en la Casa 

de Cultura Julio Cueva Díaz, marcó 
el inicio de los festejos y entre las 
primeras actividades se realizó 
también el Concurso de disfraces: 
la Muerte en Cueros, que recorría 
las calles asustando a los niños, 
divirtiendo a los grandes. Taita la 
Lanza y otros graciosos personajes 
fueron recreados por las más jóve-
nes generaciones de trinitarios. 

 La llamada matanza de la cule-
bra es otra de las propuestas que 
miró a la tradición. Según investiga-
dores locales, constituye herencia 
de los negros congos que trajeron 
sus ritos a Trinidad.  Regidos por el 
santo patrón, San Antonio, escenifi-
can la muerte del diablo, simboliza-
do por la culebra.

Estas propuestas culturales, 
aseguró Sánchez Durán, se dise-
ñaron con el propósito de atraer al 
público más joven, encargado de 
preservar y transmitir este legado 
cultural. Serán precisamente los 
más pequeños quienes protagoni-
zarán el carnaval infantil, organizado 
por el Movimiento de Artistas Aficio-

nados y los Instructores de Arte de 
la Casa de Cultura, para arrollar por 
algunas arterias citadinas hasta el 
Parque Céspedes. 

Los fandangos constituyen otra 
de las propuestas que se retoman a 
la luz de la festividad tradicional con 
pasacalles animados por los cantos 
y toques de las Tonadas Trinitarias 
en el entorno de la Plaza Mayor y la 
salida de personajes típicos, mien-
tras el día 29 en el poblado de San 
Pedro será la Fiesta tradicional en 
homenaje a ese santo. 

Los festejos traen de vuelta, 
además, los bailes del Guajiro y de 
la Galleta, donde reina la identidad 
nacional, en particular, las fiestas 
campesinas, el danzón y escenas 
afrocubanas.

La celebración popular se desa-
rrolla a las puertas de la etapa de 
verano y cuenta con el apoyo del 
sector no estatal. Los organizadores 
de las Fiestas Sanjuaneras ponen 
todo su empeño para garantizar la 
calidad de las actividades en recono-
cimiento al pueblo trinitario y a este 
municipio, sede del acto provincial 
por el 26 de Julio.

Trinidad no puede dejar morir el San Juan 



Elsa Ramos Ramírez
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el gimnasta espirituano ha sorteado varios obstáculos para 
incorporarse a las competiciones

el equipo de béisbol juvenil espirituano se alista para la competición nacional de la categoría. /Foto: Alien Fernández

el atleta se ratifica como el principal gimnasta de cuba. /Foto:JIT

Colgarse al cuello la única medalla de la 
representación de Cuba en el Campeonato 
Panamericano de Gimnasia Artística, que 
tuvo por sede a Panamá hace unos días, 
no fue para Diorges Escobar Olmo lo más 
relevante del evento.

Tampoco el haber logrado con su equipo 
la clasificacion a los Juegos Centroamerica-
nos y del Caribe de Santo Domingo 2026 y, 
de paso, convertirse de manera individual en 
el primer espirituano en garantizar un boleto 
a la magna cita.

 La presea de bronce de Escobar en 
los ejercicios en el suelo es el mejor de los 
premios a un joven que tras ser el rey de los 
XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe 
en San Salvador 2023, al ganar el concurso 
de máximos acumuladores —o el más 
integral, que al final es lo mismo— en su 
debut en un evento multideportivo, transitó 
un tortuoso camino, con golpes dolorosos.

 Entre ellos, la caída estrepitosa en 
los Juegos Panamericanos de Chile 2023, 
cuando apenas comenzaba su incursion en 
el all around, un percance que lo privó de las 
opciones de medallas, aun cuando sobre-
puesto al dolor, concluyó sus presentaciones. 

 Lo otro fue ver tronchado su sueño 
olímipico de París cuando, meses despues, 
aún sin recuperarse totalmente, intervino en 
las Copas del Mundo de las que solo pudo 
extraer una excelente medalla de plata en 
manos libres en la primnera parada de El 
Cairo, Egipto, y que de hecho es el mejor 
resultado internacional del muchacho de 
25 años.

Posiciones alejadas en el resto de las 
paradas, esfumaron sus opciones clasifi-
catorias.

Pero nada cejó en el empeño de Esco-
bar, a quien le depararía otro obstáculo: el 
del quirófano. El muchacho de la barriada 
de Kilo-12, en la capital espirituana, debió 
someterse a una operación en el hombro 
izquierdo que le impuso seis meses de re-

cuperación y, por supuesto, de alejamiento 
parcial de los entrenamientos en un deporte 
cuyas ejecuciones demandan una exigente 
preparación.

 Pero si algo le sobra a Diosger, además 
de talento, es perseverancia, valor, constan-
cia y empuje. 

Con esos atributos volvió a los tapices 
y casi un año despues de estar fuera de 
competencias oficiales conquistó una muy 
bien ganada medalla de bronce entre gim-
nastas ranqueados del continente, como el 
medallista en Copas del Mundo Junnosuke 
Iwai, de Estados Unidos, quien se llevó la 
medalla de oro con 14.033 puntos, y el ve-
terano Jorge Vega, de Guatemala, que ganó 
la plata con 13.800.

 Su evolución en el tamiz le arrancó a los 
jueces una puntuacion de 13.633 puntos.

 Tuvo incluso fuerzas para más, al punto 
de que logró incluirse entre los finalistas en 
las modalidades de barras paralelas (cuarto, 
con 13.500 unidades) y barra fija (sexto, con 
11.567), para ratificarse como el principal 
gimnasta de Cuba, un saldo que puede 
considerarse como positivo si tenemos en 
cuenta que su recuperación posoperatoria 
no ha concluido. 

 Según reportes de prensa sobre el even-
to, para no exigirle más sus entrenadores 
solo le dejaron concursar en cuatro de los 
seis aparatos, algo así como una prueba 
de fuego de cómo se encuentra el atleta 
despues de pasar desafíos tan complicados 
como los que le exigen cada uno de sus 
aparatos. 

Si la salud lo ayuda, en unos meses 
Diosger volverá a liderar el equipo cubano 
en lo que debe ser su segunda incursión en 
una cita regional. Podrá o no arrasar con el 
medallero como hace tres años cuando guio 
al elenco cubano hasta la medalla de plata. 
Pero desde los tapices panameños, ya este 
valiente joven logró otra gran presea, que, 
aunque no colgará en el sitial donde relum-
bran sus tantas medallas físicas, sí estará 
esta: la del regreso, que le da un brillo a todo 
cuanto hasta hoy ha conquistado.

Si un flagelo ataca al deporte cubano en 
general y al espirituano en particular es el éxodo 
de técnicos, no solo hacia el exterior, sino hacia 
otros sectores en el ámbito nacional. De ahí 
que resulte plausible la graduación de los 55 
profesores egresados como nuevos técnicos 
de nivel medio de la cultura física, el deporte y 
la recreación en la provincia.

Ellos emergieron de la Escuela para Profe-
sores de Educación Física Comandante Manuel 
“Piti” Fajardo Rivero (EPEF), de Sancti Spíritus, 
que con esta suman 16 graduaciones desde su 
apertura en las edificaciones de la EIDE Lino 
Salabarría.

Los nuevos profesores, procedentes tanto de 
la modalidad de diurno como curso para atletas, 
llenarán vacíos o reforzarán el trabajo en áreas 
y combinados deportivos, escuelas, academias 

y otros espacios donde hoy no se encuentra 
la suficiente fuerza técnica para acometer los 
diferentes programas y proyectos del sistema 
deportivo en los ocho municipios del territorio. 

El máster Nelson Díaz, director de la EPEF, 
destacó que la retención resultó uno de los in-
dicadores más sobresalientes durante el curso 
escolar al comportarse al 93 por ciento, con solo 
cuatro bajas en relación con la matrícula inicial. 
Resaltó como distinciones de la etapa: “El apro-
vechamiento académico de las clases, la prepara-
ción y permanencia en la escuela del claustro de 
profesores y el alto rendimiento de egresados”.

La trinitaria Helen Yusell Pérez Carrazana 
fue elegida la estudiante más integral. La propia 
fuente manisfestó que para el próximo curso la 
EPEF abrirá sus puertas para 45 estudiantes 
solo de curso para atletas.

diorges regresa 
a los tapices

Nuevos profesores para 
el deporte espirituano 

Juveniles entran en acción
Aires frescos se anuncian 

para la semana que se avecina 
con la entrada en acción de 
los Juegos Juveniles Naciona-
les que en su primera etapa 
tendrán por escenario a varias 
provincias cubanas desde el 22 
de junio y hasta el dos de julio. 

Según datos aportados por 
Yuniel Orihuela Labañino, jefe 
del departamento de progra-
mación y sistema competitivo 
de la dirección provincial de 
deportes, los espirituanos 
intervendrán en 19 de los 24 
deportes convocados.

“La delegación está inte-
grada por 248 miembros, de 
ellos 82 son atletas y el resto 
lo componen entrenadores, 
delegados, jueces, árbitros y 
un mecánico en el caso del 
ciclismo. No participaremos en 
las disciplinas de baloncesto 
porque no se clasificó en la 
final, mientras que el nado sin-
cronizado, el balonmano y las 
velas no se practica en la EIDE 
Lino Salabarría, y el pentatlón 
moderno que sí existe, pero no 
en la categoría juvenil”.

Agregó que el voleibol en 
los dos sexos irá a Las Tunas, 
sede de la zonal y, de clasificar, 
estaría en la final que se efec-
tuará en el mes de julio. 

“Sancti Spíritus acogerá 
cuatro deportes: el béisbol 
masculino, hockey femenino 
y patinaje, que iniciarán el 22 
con sus respectivos congresi-
llos técnicos, mientras el futbol 

tiene pactado su inicio para el 
próximo dos de julio.”

La fuente confirmó que 
tras lograr un sexto puesto el 
pasado año, para esta ocasión 
el pronóstico es mantener ese 
mismo desempeño.

A esa aspiración ya tributó 
el tiro con arco, que el pasado 
mes de abril se ubicó en el pri-
mer lugar; en tanto se espera 
que el futbol, el polo acuático, 
entre otros, también aporten a 
ese empeño, según declaracio-
nes de la fuente.  

Y aunque esta semana tuvo 
lugar el abanderamiento de 
la delegación espirituana que 
tomará parte en la edición 61 
de los Juegos Escolares Nacio-
nales, estos no comenzarán 
hasta el próximo cuatro de julio. 

 PELOTEROS JUGARÁN
 EN EL HUELGA

El estadio José Antonio 
Huelga ya está listo para aco-
ger desde el próximo lunes la 
final del Campeonato juvenil o 
Sub-18.

Junto a los espirituanos, 
disputarán las medallas los 
elencos de Matanzas, Villa Cla-
ra y Camagüey. Se jugará por el 
sistema de todos contra todos 
en partidos a siete entradas. 

Para la primera jornada, el 
lunes 23 están anunciados los 
duelos Sancti Spíritus-Matan-
zas a partir de las nueve de la 
mañana; en el segundo turno 
lo harán Matanzas y Cama-

güey. El martes jugarán Sancti 
Spíritus-Villa Clara y Matanzas-
Camagüey. El miércoles cierra 
la clasificatoria con los encuen-
tros Sancti Spíritus-Camagüey 
y Matanzas-Villa Clara.

El jueves se definirán las 
medallas. Por la de bronce 
se medirán los ocupantes de 
los lugares tercero y cuarto; a 
continuación los dos primeros 
discutirán el título.

Los espirituanos son multi-
medallistas en esta categoría, 
incluida una presea de oro, 
bajo la batuta de David Pérez 
Castillo, quien vuelve a dirigir 
los destinos de los bisoños, 
con el mismo objetivo.

“Es un campeonato corto 
que entre cuatro equipos, to-
dos tienen la misma opción de 
acceder a las medallas. Todo 
puede pasar, la calidad está 
pareja. La estrategia es tratar 
de ubicarnos en los dos prime-
ros lugares, lo cual garantiza 
discutir el título; la preparación 
se ha enfocado en eso, incluso 
muchos de estos muchachos 
participaron en el recién finaliza-
do campeonato provincial y eso 
ayuda al ser un nivel superior”.

Adelantó como abridores 
de los tres partidos a Jesús 
López, Leandro Forteza y Ale-
jandro García, aunque aclaró: 
“Esto es juego a juego. Por eso 
hay que ir evaluando la estra-
tegia cada día en dependencia 
de los resultados porque solo 
son tres juegos”.
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Antes de conocerse los resulta-
dos de la emulación por la efeméri-
de del Moncada en Sancti Spíritus, 
el reparto Félix Salabarría ya vivía 
su 26. En este barrio perteneciente 
al Consejo Popular la Purísima, en 
Trinidad, se ha trabajado con la 
manga al codo para materializar 
varias acciones que contribuyen al 
embellecimiento del entorno y a la 
rehabilitación de servicios básicos.

Pero ahora la convocatoria ad-
quiere mayor realce y suma a los 
trinitarios a un programa de trabajo 
en aras de impulsar tareas en el 
orden económico, productivo y so-
cial, cuyo éxito dependerá, en gran 
medida, de las iniciativas del pue-
blo trabajador y su capacidad para 
sobreponerse a las limitaciones y 
carencias que coartan aspiraciones 
más sustantivas. 

Después de 13 años, regresa a 
Trinidad la sede del acto provincial 
por el 26 de Julio y constituye, en 
opinión de William Rodríguez Turiño, 
primer secretario del Comité Muni-
cipal del Partido, un reconocimiento 
al esfuerzo colectivo y a los resul-
tados de sectores como la Salud 
Pública y la Educación, con indica-
dores positivos durante la etapa 
que comprende esta emulación.

Las deficiencias e insatisfac-
ciones tampoco se desconocen. 
“Tenemos que cerrar filas contra las 
indisciplinas, los precios excesivos 
y otras problemáticas que atentan 
contra el bienestar de la población. 
Son prioridades del trabajo político 
para esta etapa en la que hemos 
previsto desarrollar alrededor de 
70 acciones con la participación de 
todas las entidades y organismos 
del territorio”, asegura.

UN BARRIO NUEVO
 EN SALUDO AL 26 DE JULIO

Bárbara Martínez Sánchez ha 
visto crecer el barrio que estrenó 

cuando se entregaron las prime-
ras viviendas. “Era una niña, pero 
recuerdo la alegría de mis padres 
cuando abrieron la puerta y encon-
traron una casa amueblada con 
todo”. 

Desde entonces reside en este 
reparto construido en los primeros 
años de la Revolución para aliviar 
las condiciones de precariedad en 
que vivían los lugareños. “Se inau-
guró el 14 de febrero de 1964, un 
día muy especial”, recalca Bárbara.    

Félix Salabarría fue creciendo y 
le nacieron varias instituciones so-
ciales como la bodega, una escuela 
primaria y el consultorio médico de 
la familia. Mas, con el paso de los 
años se dañó la infraestructura de 
estos inmuebles, perdió todos sus 
encantos el parque de la comunidad 
y algunas problemáticas sociales 
fueron diagnosticadas en el vecinda-
rio. Sin ser una fórmula mágica, par-
te de la solución a estos malestares 
ha sido posible gracias al programa 
de reanimación de comunidades 
y barrios en situación de vulnera-
bilidad, con cuantías este año por 
encima de los 17 millones de pesos, 
monto aprobado por la Asamblea 
Municipal del Poder Popular.  

Por ello la delegada de la cir-
cunscripción, Osnedy Valmaseda 
Medina, habla con regocijo de 
cuánto se ha logrado en este ba-
rrio en transformación, incluso en 
un contexto nacional y municipal 
tan difícil.  

“Se comenzó por lo más com-
plejo, una fosa que vertía en el par-
que. En los trabajos intervinieron 
Recursos Hidráulicos y la mipyme 
Sueños Construidos, a la que le 
debemos este lugar tan acogedor”, 
dice mientras señala el espacio 
público donde se recuperaron las 
áreas verdes, se instalaron cuatro 
farolas grandes y siete más peque-
ñas en las entradas y se colocaron 
12 bancos fundidos en aluminio.

Con los propios vecinos, Es-
cambray contrasta este criterio y 

hasta lo suscribe mientras percibe 
un sentimiento de gratitud colecti-
va. “Vivo frente al parquecito que 
ahora es el orgullo de todos aquí, 
se siente una impresión diferente 
cuando uno entra al barrio”, refiere 
Nancy Fundora Liriano.

La joven es también una de las 
maestras de la escuela primaria 
Félix Salabarría, beneficiada por 
este programa, y donde se ejecuta-
ron varias acciones constructivas, 
como la reparación de los baños, 
la construcción de un local para la 
dirección, de una acera de acceso 
a las aulas traseras y de la cerca 
perimetral, además de la pintura de 
todo el plantel.

La imagen que muestra hoy es 
el resultado del trabajo y el aporte 
colectivo. Lo afirma Eloida Carballo 
Sandoval, directora de la Periferia 
Uno, que incluye tres centros edu-
cacionales, Félix Salabarria, como la 
escuela madre, Mario Muñoz, en la 
comunidad Santiago Escobar, y Julio 
Pino, en el poblado de playa La Boca. 

“Ha quedado muy bella; los niños 
están muy felices y los padres tam-
bién. Este curso tenemos alumnos 
de primer a cuarto grados, pero el 
próximo queremos retomar el pres-
colar. Hemos recuperado maestros 
jubilados muy buenos y eso favorece 
el proceso docente educativo”.

Muy próximo a la escuela se ubi-
ca el consultorio del médico de la 
familia. La doctora Bárbara Reguera 
Puerta agradece las labores ejecu-
tadas, entre las que sobresalen la 
instalación del tanque de agua, la 
remodelación de la meseta en el 
área de consulta y la construcción 
de una cerca que deslumbra por 
sus tonos de azul intenso.

Según explica esta profesional 
de la medicina, en la población que 
reside en el reparto Félix Salabarría 
predominan los adultos mayores, 
por lo que las acciones de salud es-
tán encaminadas a trabajar sobre 
los factores de riesgo asociados 
a las enfermedades crónicas no 

Rostros del 26 de Julio
en el municipio se trabaja en un grupo de obras como saludo al aniversario 
72 del asalto a los cuarteles moncada y carlos manuel de céspedes; la 
reanimación del reparto Félix Salabarría figura entre las de mayor alcance 
social

transmisibles. “Otra prioridad es 
el Programa de Atención Materno 
Infantil, con el seguimiento a los 
14 niños menores de un año y las 
10 embarazadas”, acota.

PARTICIPACIÓN POPULAR 
EN EL CENTRO DE 

LA TRANSFORMACIÓN

La esencia de este programa 
apunta a que la población sea 
protagonista de la transformación, 
una premisa que ha estado presen-
te en el renacer de esta barriada 
trinitaria. 

“La gente coopera, todo el mun-
do ha puesto su granito de arena”, 
expone Bárbara con la autoridad 
que le dan los años vividos. “Félix 
Salabarría tuvo el privilegio de reci-
bir al Presidente del país, yo estuve 
al lado de él, fue un momento inol-
vidable para mí”. 

Como ella, otros vecinos evocan 
la visita del Primer Secretario del 
Comité Central del Partido, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, el pasado 19 
de febrero. “Todo el pueblo estaba 
aquí”, recuerda Gonzalo Ruiz del 
Sol, administrador de la bodega La 
Arboleda, también favorecida por la 
reanimación.

El aporte de todos se constata 
y agradece; desde el vecino que 
ayudó a cargar materiales hasta 
el de los trabajadores de las en-
tidades estatales y de los nuevos 
actores económicos para construir 
entre todos entornos comunitarios 
más agradables; el reconocimiento 
para las mipymes El Niñi, Construc-
ciones Liz y Sueños Construidos, y 
también para Rosa Ortiz, una de 
las vecinas siempre dispuesta a 
compartir el buchito de café o la 
merienda.

La delegada de la circunscrip-
ción y, a su vez, presidenta del 
Consejo Popular, no quiere dejar 
de mencionar la participación del 
Ministerio del Trabajo y Seguridad 
Social en la atención a familias 
en situación de vulnerabilidad. 

“Hemos identificado 24 personas 
con disímiles problemáticas; se les 
ha dado atención, así como a las 
ocho madres con tres o más hijos. 
La comisión de prevención trabaja 
sistemáticamente”.

En la agenda de trabajo que-
daron planteamientos pendientes, 
algunos con solución a corto plazo, 
como la terminación de un área de-
portiva; mientras otros dependerán 
de recursos con los que hoy no se 
cuenta: la mejora del vial de acceso 
al barrio y la asignación de nuevas 
capacidades telefónicas, pues la 
cobertura es mínima.

Sin embargo, Osnedy asegura 
sentirse satisfecha por el renacer 
del reparto Félix Salabarría, donde 
también reside. Ella no duda en 
describir a su gente. “Son perso-
nas laboriosas, alegres, abiertas 
al diálogo. No podemos cansarnos 
de explicar el esfuerzo realizado 
en beneficio del pueblo; ahora nos 
toca cuidar lo que se ha hecho”. 

osnedy es la delegada del reparto Felix 
Salabarría y reconoce la participación 

del pueblo en la transformación.el parque de la comunidad es una de las obras que más agradecen los vecinos del barrio.

la escuela primaria, uno de los centros remodelados, cuenta con una matrícula 
de 33 alumnos de primer a cuatro grados.


